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GR-практики Ростовской области 
(III квартал 2023 г.)



Предыдущие результаты
По итогам анализа GR-практик Ростовской области за 2 квартал 2023 года было выявлено:

1. Региональный бизнес обладает широкой палитрой рабочих инструментов, сохраняющих свое влияние на протяжении 
нескольких лет и продолжает использовать устоявшиеся практики как эффективные площадки для 
взаимодействия с властью

2. Основные механизмы остаются неизменными: участие в работе экспертных советов, бизнес-ассоциаций, активная 
вовлеченность Уполномоченного по правам предпринимателей, продвижение интересов бизнеса на выставках и 
«круглых столах», реализации просветительской деятельности, заседаний Законодательного Собрания. 

3. Несмотря на отсутствие обращений бизнеса к губернатору во время прямых эфиров, практика лоббирования 
интересов была продолжена во время рабочих встреч и визитов губернатора непосредственно с 
предпринимателями. 

4. Канал продвижения интересов  через деятельность экспертных советов остается реальным механизмом для бизнеса 
в части донесения информации о реальном состоянии дел (повестка о морских портах и логистическом центре РЖД). 

5. Интенсификация деятельности региональных бизнес-ассоциаций в сторону внешнеэкономической деятельности в 
Египте и Турции. 





GR-практика - участие в выставочной деятельности
1) «Иннопром 2023» - июль 2023 г.. Результаты: заключено >20 соглашений с бизнесом, на сумму более 116 

млрд.руб.; «МК ЭКО-ВОСХОД» - комплекс по переработке промышленных отходов (инв: 1,3 млрд.руб.); ООО 
«Новосталь» построит завод по производству горячекатаного листа в Шахтах (инв: 40 млрд руб.); создание 
индустриального парка «Петровский» (300 новых рабочих мест) 

2) Форум “Россия Африка” - июль 2023 г. В. Голубев и министр иностранных дел республики Сейшельских 
островов - Сильвестр Радегонд - обсудили перспективы взаимодействия Донского региона и Сейшельских 
Островов в научно-образовательной и гуманитарной сферах. Встреча с полномочным министром по торговле 
посольства Арабской Республики Египет (значимый рынок сбыта с/х продукции). 

3) Российско-турецкая выставка Millagro Rostov  - август 2023 г.  Результаты: повышение узнаваемости 
региона на международном уровне

4) VI Международный рыбопромышленный форум - сентябрь 2023 г. Результаты: заключение соглашения с 
компанией “Экодом” о создании комплекса предприятий по производству кормов для ценных рыб, 
выращиванию осетровых и форели, а также по переработке рыбы и рыбопродуктов. (инв: >2,2 млрд.руб)



GR-практика - участие в выставочной деятельности
Участие в выставках решает 2 большие задачи: с одной стороны, расширение рынков сбыта продукции; с другой 

стороны, реализация нового поколения экспортного стандарта, предполагающий выставочную деятельность как одну 
из ключевых мер поддержки. 



GR-практика - продвижение интересов бизнеса через деятельность 
экспертных Советов при губернаторе

Заседание Штаба по повышению устойчивости экономики Ростовской области под руководством губернатора (июль 2023 г.) 
Ключевой вопрос: Отсутствие обращений предпринимателей. Штаб - возможность получить новую информацию о поддержке бизнеса. 
Результат: Информирование бизнеса о реализации программ инвестирования в регион: инвестиции бизнеса в основной капитал 
выросли в 1,6 раз. 

Заседание Совета по предпринимательству при Правительстве (июль 2023 г.) 
Ключевой вопрос: поддержка МСП. Глава “Опоры России” А. Гершман обозначил ряд проблем: налоговое давление, отсутствие интереса 
крупных компаний к МСП. 
Результат: постановили направить Ростовскому Министерству экономического развития предложения по актуализации и 
совершенствованию мер поддержки субъектов малого и среднего предпринимательства с целью увеличения количества юридических 
лиц Ростовской области, а также численности занятых на этих предприятиях. 

Совещание, посвященное актуальным вопросам экспортно-ориентированных предприятий Ростовской области (август 2023 г.)
Участниками встречи, организованной Северо-Кавказской железной дорогой - филиалом ОАО «РЖД», стали представители 
минэкономразвития, минсельхоза и минпрома региона, АНО «Центр поддержки экспорта».
Ключевой вопрос: проблемы компаний-экспортеров, связанные с транспортировкой грузов.
Результат: участники определили проведение совещаний на регулярной основе. Данное совещание является продолжением решения 
логистических проблем крупного бизнеса, обозначенных на заседании Экспортного совета во 2-м квартале



GR-практика - продвижение интересов бизнеса через деятельность 
экспертных Советов при губернаторе

Заседание Экспортного совета (август 2023 г.) 
Ключевой вопрос: подведения итогов экспортной повестки за первое полугодие 2023 г.
Результат: 

1) Регион вышел на более высокие показатели по сравнению с 2022 г. Ключевые сферы поставки товаров: 
промышленность (металлургия и химическая промышленность, автомобильная промышленность), широкий 
спектр с/х продукции. Основные рынки сбыта: Египет, Турция, Китай, страны Африки. Позитивные результаты 
для региона принесло внедрение РИС 2.0, регион стал лидером по стране по качеству внедрения. 

2) Продолжение ранее обозначенной проблемы с логистикой компании РЖД. Результат: будет подготовлена 
карта для расширения сети РЖД в регионе на особо важных участках, которую направят на федеральный 
уровень. С предложениями дополнительной поддержки выступил глава регионального отделения “Опоры 
России” - А.Гершман. 1- открыть офисы присутствия региона в Китае; 2 - субсидировать логистические 
перевозки для стран-экспортеров. Губернатор принял предложения. 

Совет по инвестициям при губернаторе с сентября Совет получил право разрешать споры и разногласия при 
реализации инвестиционных проектов (сентябрь 2023 г.) 



GR-практика: прямое обращение к губернатору
В 3-м квартале было несколько форматов взаимодействия бизнеса с губернатором: 

1) формат прямых линий;
2) обращения граждан к губернатору;
3) личные посещения предприятий.

Формат прямых линий
Ключевой вопрос: В.Голубев обозначил ключевую проблематику бизнеса в регионе - обучение кадров. В частности, с такой проблемой обратились 
компания Бештау (во II-м квартале с ней было заключено соглашение на строительство завода по компьютерным комплектующим) и Ростсельмаш. 
Решение: Регион активно работает с СПО и вузами по целевым заказам бизнеса -  2000  вакансий. С осени 2023 г. в регионе запустят проект по обучению 
профориентации со школы

Обращения граждан к губернатору
Ключевой вопрос: вопрос о стоимости топлива на “прямой линии” с губернатором
Решение: Информирование о том, что данный вопрос находится на контроле, поскольку начинается сбор урожая.

Посещение региональных предприятий: посещение производственной площадки научно-исследовательского института ЮРГПУ (НПИ) им. М.И. Платова; 
ООО «СПЕКТР-ПЛАСТ» (ранее получили субсидию)
Ключевой вопрос: бизнес не обозначал свои проблемы, однако, можно предположить, что посещение первого лица региона было отличной 
возможностью для этого



GR-практика: инфраструктура поддержки бизнеса
● В регионе продолжается практика развития ТОРов - территорий опережающего развития. Решение (июль, 

2023 г.): включение 2 новых резидента в ТОР “Гуково” - ООО «Ростовминудобрения» и ООО «Гуковский 
завод ЖБИ». .

● Региональная практическая сессия при поддержке Ассоциации кластеров и технопарков, на которой 
предпринимателям рассказали о новых мерах поддержки для бизнеса - наличие различных субсидий, 
предусмотренных в рамках льготного режима деятельности промышленных кластеров (июль 2023 г.)

Заключение договора о сотрудничестве ESG-принципов с компанией СБЕР
Ожидаемый результат: СБЕР будет поддерживать социальные компании МСП, работающих на экологических, 
социальных и управленческих принципах.

Создание новой структуры поддержки предпринимателей - межрегиональный кластер радиоэлектронной 
промышленности (на базе компании “Бештау”)
Ожидаемый результат: для участников кластера - возможность найти партнеров и поставщиков



GR-практика: участие бизнеса в Национальном проекте

В регионе продолжается активная реализация национального проекта “Производительность 
труда”. Результаты: за 2-й квартал в проект вошло еще 11 (к 15 ранее) ростовских компаний: 
ООО «ПРЕСТИЖ УПАК», ООО «Ростовская мануфактура сантехники», ООО «Рыжий Кот», ООО 
«Алькор Упак», ООО «Экоспром», ООО «ТКЗ Энерго», ООО «ЮТМ», ООО «Феникс Презент», ООО 
«ГАЗОБЕТОН-ЮГСТРОЙ», что говорит о востребованности данного нацпроекта для бизнеса

● Яркий пример участия бизнеса в Национальном проекте - компания ООО «ПроМед», 
производящая медицинские препараты. Компания участвует в процессе оптимизации 
производства и имеет высокие результаты эффективности: после обучения сотрудников и 
консалтинга компании удалось уменьшить время выпуска продукции, увеличить общую 
выработку



GR-практика: законотворческая деятельность

Продолжение вектора и новый состав ЗС РО
1. Август 2023 года - 56-е заседание ЗС РО 6-го созыва. В рамках «Правительственного часа» депутаты донского парламента изучили 

информацию об обеспеченности кадрами АПК Ростовской области и наметили меры по сокращению дефицита специалистов в 
сельских территориях. 

2. Сентябрь 2023 года - поправки в статью 10 Федерального закона «Об обороте земель сельскохозяйственного назначения», 
согласно которым земельные участки, находящиеся в государственной или муниципальной собственности и занятые 
агролесомелиоративными насаждениями, можно передавать в аренду без проведения торгов. С/х товаропроизводители, 
заинтересованные в эффективном функционировании защитных лесных насаждений, смогут брать в аренду земельные участки и 
исполнять обязанности по уходу за лесополосами.

3. Сентябрь 2023 года - Игорь Бураков выступил на совещании в Правительстве региона с инициативой, направленной на увеличение 
числа резидентов ТОРов, созданных в моногородах Гуково, Донецк и Зверево. Депутат предложил ввести инвестиционный кешбэк в 
1 миллион рублей для малого бизнеса, который реализует в моногородах небольшие производственные проекты (до 50 миллионов 
рублей). 

4. Сентябрь 2023 года - 1-е заседание ЗС РО 7-го созыва. Большинство мандатов нового состава - партии «Единая Россия». Вновь 
избранный Председатель ЗС РО А. Ищенко отметил, что главной задачей нового созыва донского парламента остается обеспечение 
ускоренного социально-экономического развития Ростовской области с точки зрения законодательной базы.



GR-практика: деятельность уполномоченного по правам 
предпринимателей

1. Заседание Экспертного совета при О. Дерезе в обновленном составе - были включены представители научного и бизнес-сообщества 
региона, крупнейшие общественные объединения предпринимателей и другие эксперты в области защиты прав предпринимателей (август 
2023 г.)
Проблематика: рост кадастровой стоимости земельных участков, используемых для аквакультуры.
Результат: По итогам детального обсуждения участниками заседания было принято решение обратиться к Губернатору с просьбой о 
создании коллегиального органа при ГБУ РО "Центр содействия развитию имущественно-земельных отношений Ростовской области" для 
симтематического всестороннего рассмотрения заявлений об оспаривании кадастровой стоимости (по примеру успешной практики, 
применяемой в других регионах России, таких как Архангельская, Тюменская, Калининградская и Рязанская области). 

Подобный новый открытый формат обсуждения может стать эффективным механизмом как для органов власти, так и бизнес-сообщества, 
поскольку в итоге, как ожидается, будут приниматься обоснованные решение с перспективой сокращения количества судебных 
разбирательств.

2. Публичные обсуждения результатов правоприменительной практики за 2022 год и первое полугодие 2023 года в Управлении 
Роспотребнадзора по Ростовской области (август 2023 г.)
Проблематика: О. Дереза в своем выступлении подчеркнул увеличение профилактических мероприятий (рост с 64% в 2022 г. до 87% в 
2023 г.), проводимых контрольно-надзорными органами в регионе. 
Результат: фокус на соблюдение баланса интересов между контрольно-надзорными органами и бизнесом при проведении проверок



GR-практика: деятельность бизнес-ассоциаций
ОПОРА России

1. 27 июля 2023 г. - встреча с координационным характером, посвященная формированию благоприятного экономического и 
предпринимательского климата на территории ДНР и ЛНР. Результат: Представители банков, Российского экспортного центра, таможенной 
службы и транспортных компаний рассказали предпринимателям о особенностях обслуживания клиентов, работающих с ЛНР и ДНР на их 
территориях. Директор Транспортно-экспедиторской компании ООО "ВТА Лайн", Наталья Беседина, поделилась своим опытом в сфере 
организации международных перевозок. Представители Группы компаний "Эксперт Групп" рассказали, как они могут помочь участникам 
ВЭД новых российских регионов. 

2. 2 августа 2023 г. - донские предприниматели, являющиеся членами Комитета по туризму Ростовского отделения "ОПОРЫ РОССИИ",  выступили с 
инициативой поддержки бизнеса вдоль федеральной трассы М-4 «Дон» на круглом столе "Внутренний туризм: перспективы развития". 
Результат: Обсудили формирование законодательной базы, направленной на поддержку предпринимателей, планирующих размещать 
туристические объекты вдоль трассы М-4 "Дон". Мероприятие было направлено прежде всего на привлечение внимания к острым 
проблемам, препятствующим эффективному развитию внутреннего туризма.

3. 7 августа 2023 г. - предприниматели выступили с инициативой инвестировать в производства вместо уплаты НДС на встрече Председателя 
Комитета Государственной Думы по МСП Александра Демина в отделении “ОПОРЫ России”. Результат: парламентарий обобщил результаты 
работы профильного комитета за весеннюю сессию и представил новеллы в законодательстве, касающиеся МСП. 

4. 29 августа 2023 г. - “ОПОРА России” выступила в качестве участника форума «Лидеры будущего» (> 500 участников). Средства, вырученные в ходе 
форума, пошли на нужды Благотворительного фонда поддержки людей с особенностями развития «Я есть». Результат: Председатель 
Ростовского регионального отделения «ОПОРЫ РОССИИ» Аркадий Гершман рассказал на данном мероприятии о важности бизнес-
объединений. 



GR-практика: деятельность бизнес-ассоциаций

Торгово-промышленная палата
1. 27 сентября 2023 г. - встреча вьетнамской делегации с предпринимателями Ростовской области. В ней приняли участие представители 4 

компаний Вьетнама и более 30 российских предприятий. Встречу открыл президент ТПП Ростовской области Николай Присяжнюк. Результат: 
подробный рассказ вьетнамским предпринимателям о впечатляющих результатах донских аграриев, заключение новых сделок.

2. 4 июля 2023 г. - заседание Комитета по развитию деловой этики и комплаенса, тема: «Информационная безопасность организации и 
коррупционные правонарушения». Результат: Адвокат Сергей Калашник раскрыл тему регулирования рисков информационной 
безопасности, поделился опытом практической работы. Директор ООО «Агентство правовых технологий «МАГИСТР» Анастасия 
Терещенко ознакомила коллег с процессом реализации политики противодействия коррупции в отношении коммерческой организации. 

3. 13 июля 2023 г. -  традиционная церемония вручения членских билетов ТПП 37 предпринимателям. В их числе производственные компании в 
сфере цифровых технологий и IT, промышленные предприятия и медицинские центры, логистические компании и экспортеры АПК, компании, 
оказывающие услуги в сфере B2B.

4. 26 сентября 2023 г. - соглашение о сотрудничестве между Общественной палатой города Ростова-на-Дону и Союзом «Торгово-промышленная 
палата Ростовской области». Результат: улучшение взаимодействия по развитию интеллектуального потенциала общества, 
конкурентоспособности, улучшение условий ведения предпринимательской деятельности, формирование нового поколения кадров. 



GR-практика: деятельность бизнес-ассоциаций

РСПП (Союз работодателей Ростовской области )
1) 7 июля 2023 г. - участие в совместном заседании областной трехсторонней комиссии по регулированию социально-трудовых отношений и 

Координационного совета по развитию трудовых ресурсов и системы профессиональных квалификаций в Правительстве Ростовской области. 
Министр труда и социального развития Ростовской области, Елена Елисеева, провела заседание, а сторону работодателей представил 
президент Союза работодателей Ростовской области Владимир Лакунин. Результат: Совместное заседание прошло в деловой и творческой 
обстановке. По каждому вопросу, как сообщают новостные источники, были приняты решения.



Выводы

По итогам анализа GR-практик Ростовской области за 3 квартал 2023 года было выявлено:
1. Регион обладает широкой палитрой рабочих инструментов, сохраняющих свое влияние на протяжении 

нескольких лет.
2. Инициативы бизнеса о создании новых инструментов (инициатива о создании нового коллегиального 

органа по примеру других регионов на заседании экспертного совета при О. Дерезе в обновленном 
составе)

3. Популяризация практики развития ТОРов (увеличение количества резидентов, заключение крупных 
соглашений (напр. СБЕР))

4. Интенсификация деятельности региональных бизнес-ассоциаций в сторону внешнеэкономической 
деятельности в Египте, Турции. Новое направление - Вьетнам.


